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АВАНЕСЯН ЭЛЕОНОРА ВЯЧЕСЛАВОВНА 

 

РАЗРАБОТКА НОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ, НАПРАВЛЕННЫХ НА ПОВЫШЕНИЕ 

ЭФФЕКТИВНОСТИ ВОДОПОЛЬЗОВАНИЯ В УСЛОВИЯХ ГЛОБАЛЬНОГО 

ИЗМЕНЕНИЯ КЛИМАТА 

РЕЗЮМЕ  

диссертация на соискание ученой степени кандидата технических наук по  

специальности 05.23.05 – «Водохозяйственные системы и их эксплуатация» 

 

Учитывая, что из-за изменения климата в ближайшем будущем произойдет 

значительное сокращение объемов пресной воды и как следствие – резкий рост цены на воду 

на мировом рынке, в работе поставлена цель оценить возможности, которые позволят 

Армении сохранить и обеспечить самодостаточность своих ресурсов питьевой воды и стать 

одним из ключевых ее экспортеров в регионе.  

Для достижения цели были сформулированы и решены следующие задачи: 

1. Исследовать состояние пресноводных ресурсов, условия и особенности водоснабжения 

сельского и городского населения в разных странах, чтобы очертить мероприятия, которые 

позволят Армении стать донором пресной воды в регионе, чтобы оценить темпы 

восстановления уровня воды оз. Севан и разработать комплексные меры, необходимые в 

возникающей ситуации. 

2. Разработать технологию использования полимерно-минеральных материалов с целью 

повышения влагоустойчивости почвы и как следствие - для повышения урожайности  

сельскохозяйственных культур в богарных условиях. 

3. Разработать технологию снижения воздействия хвостохранилищ на окружающую среду. 

Результаты исследования позволяют сделать следующие выводы: 

1. При определении и реализации стратегии управления водными ресурсами и 

водохозяйственными системами в Армении необходимо руководствоваться принципами 

устойчивого развития, учитывать, что глобальные изменения климата приведут к 

возрастанию дефицита пресной воды во всем мире и ее стоимость на международном рынке 

может многократно возрасти. 

2. Получение пресной воды путем опреснения океанов и морей не только экономически 

неэффективно, но и бесперспективно, поскольку она непригодна для питья, поэтому меры по 

защите пресных вод от загрязнения и истощения в настоящее время приобретают особое 

значение. Те страны, которые смогут стать донорами пресной воды, получат реальные 

возможности для развития. В связи с этим, несмотря на то, что многие источники водных 

ресурсов Армении в основном перешли под контроль конфликтующей страны, все еще 

существуют серьезные возможности стать одним из основных игроков в экспорте питьевой 

воды в регионе. Необходимыми, хотя и недостаточными условиями для решения этой 

проблемы являются: эффективное управление водными ресурсами; проведение активной 

политики в рамках международного права и совершенствование законодательства в водном 

секторе; защита водных ресурсов от загрязнения; использование озера Севан исключительно 

в качестве источника питьевой воды; обеспечение безопасной эксплуатации водных систем. 

Основными рисками, связанными с достижением этой цели, являются: блокирование 

поступления в Армению воды, образующейся в соседних странах, включая реализацию ими 

экономически неэффективных и дорогостоящих проектов, продиктованных политическими 

целями. В частности, в ближайшее время трансграничная р.Ахурян практически будет 

лишена притока из Турции. Следует отметить также проведение в РА неправильной 

политики ценообразования на воду; неэффективное эксплуатация водных систем и т.д. 
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3. Эффективное управление водными ресурсами в Республике Армения потребует 

радикальных институциональных  изменений, которые должны быть направлены на 

активизацию инвестирования из частного сектора.  

4. Технология, разработанная с использованием полимерно-минерального материала 

"РММ", создает возможность повысить урожайность сельскохозяйственных культур, 

обеспечить экономию оросительной воды, снизить производственные затраты и повысить 

конкурентоспособность агропромышленных организаций. В результате использования 

материала "РММ" коэффициент фильтрации почвы снижается, и тем самым увеличивается ее 

влажность на десятки процентов. Итоги исследования доказывают эффективность внесения 

добавки "РММ" в почву, что приводит к повышению жизнеспособности растений, 

накоплению дополнительных запасов влаги и уменьшает необходимость использования 

удобрений. Согласно результатам предварительных исследований, наиболее высокие 

показатели наблюдаются в случае применения мелиоранта 200 (г "ПММ")/м2. 

5. Для использования бывших участков хвостохранилищ в сельскохозяйственных целях 

перед их засыпкой слоем почвы, необходимой для посева, рекомендуется подготовить 

саркофаг толщиной 7-10 см, смешав 30 г ПMM на 1 кг почвы. Это предотвратит 

проникновение опасных для здоровья человека химических элементов из хвостохранилища 

вверх, в растения, а также исключит попадание осадков и орошаемой воды в слои хвоста, т.е. 

распространение его вредных составляющих в окружающей среде.  
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Considering that, due to climate change, Armenia is projected to face a reduction in the 

volume of freshwater resources, resulting in a rapid decline in the quality of freshwater bodies and 

an increase in the price of water in the international market, the objective is to evaluate the 

opportunities that will enable Armenia to preserve the self-sufficiency of its freshwater resources 

and become a key player in the global water market. The set goals include: 

1. Studying the status of freshwater resources, water production, rural and urban population 

water supply conditions, and independent assessments in different countries and regions. Evaluating 

the situation of the Sevan Lake to determine its role in regulating the water balance and conducting 

research on the dynamics of water consumption in the region. 

2. Developing technologies for the use of polymers in water treatment processes to increase 

water purification efficiency in agricultural fields and researching the condition of the water quality 

in the Lake Sevan basin for the production of organic fertilizers. Additionally, studying the 

application of PMM polymers in raising the level of groundwater in the region, especially in the first 

year of implementation, and examining the impact of PMM on the water quality of rivers and lakes 

in the region. 

3. Implementing a technological solution to reduce the sedimentation of pollutants in the 

transboundary river basins. 

The results of the research have allowed for the following conclusions: 

1. When implementing the management strategies for water resources and water systems in 

Armenia, it is essential to lead with proactive approaches to sustainable development, considering 
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that climate change conditions contribute to the accelerated depletion of freshwater reserves 

globally. Moreover, the increasing frequency of extreme weather events can escalate the 

vulnerability of water resources, and the cost of water in the international market may surge 

multiple times due to the escalating demand for high-quality freshwater resources worldwide. 

2. Obtaining fresh water by desalination of oceans and seas is not only economically ineffective, but 

also unpromising because it is not suitable for drinking. Therefore, measures to protect fresh waters 

from pollution and depletion are now gaining particular importance. Those countries that will be 

able to be donors of fresh water will have real opportunities for development. In this regard, despite 

the fact that the sources of water resources of Armenia have mostly come under the control of the 

conflicting country, there are still serious opportunities to become one of the main players in the 

export of drinking water in the region. The necessary but not sufficient conditions for solving this 

problem are: The efficient management and sustainable development of water resources involve the 

creation and implementation of advanced methodologies, focusing on the precise identification and 

introduction of new approaches to water conservation;Implementation of an active and effective 

policy within the framework of international law in the water sector; Protection from contamination 

and pollution of water resources; Efficient implementation of water conservation programs, 

including the construction of small-scale water reservoirs; The efficient utilization of Lake Sevan as 

a source of drinking water by raising the water level of the lake up to 1915.57 meters; Improvement 

of water sector legislation; Ensuring the safe operation of water systems. 

3. The effective management of water resources in the Republic of Armenia will require 

structural changes derived from a comprehensive institutional transformation, which should be 

focused on improving the governance of the water sector through the targeted application of modern 

technological mechanisms. In Armenia, the value of water as a resource is unreasonably low, 

contributing to the negative impact of the hydrological imbalance on environmental sustainability. 

Additionally, various programs' environmental foundations are undervalued due to the lack of 

proper assessment of the crucial role of positive externalities (the benefits of being located near 

environmentally assessed areas). 

4. The technology developed using "PMM" polymer mineral material will create an opportunity 

to increase crop yields, ensure irrigation water savings, reduce production costs, and promote the 

competition of agro-industrial organizations. As a result of the use of "PMM" polymer mineral 

material, the filtration coefficient of the environment decreases and water passes through the pores 

of the soil more slowly, thus increasing soil moisture by tens of per cent. The results of the research 

prove the effectiveness of the application of PMM additive to the soil, which will lead to an increase 

in plant vitality, the accumulation of additional moisture reserves and a decrease in the use of 

fertilizers in the soil. According to the results of the preliminary research, the highest indicators are 

obtained in the case of the application of 200 G "PMM"/m2 of the meliorant. 

5. To create favourable conditions for the rational use of water in rural communities, before sowing 

seeds, it is recommended to spread a layer of hydrogel on the soil surface at a rate of 7-10 cm with 

30 g of PMM and then mix it. This will contribute to the gradual release of chemical elements from 

the hydrogel to the soil, improving the chemical composition of the soil and preventing the spread of 

water to unwanted areas, thus enhancing the chemical safety of human health and avoiding the 

dispersion of water to nearby locations and water sources.


